

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En esta Provincia y Peninsula, un mes. 1'50 Ptas. En el Extranjero, un trimestre. 6'—

Número suelto, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCION Y ADMINISTRACION Calle de S. José, núm. 38

TALLERES:

IMPRENTA GARCIA CRUZ

DIRECTOR:

Santiago García y Cruz

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

FUNDADO EL AÑO 1905

TARIFA DE ANUNCIOS

(Pago anticipado)

ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10; en la segunda, 10; en la tercera, 5, y en cuarta, 3.—COMUNICADOS, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—ESQUELAS mortuorias, a 10 pesetas; mitad de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios permanentes.

Teléfono núm. 164

JEFE DE REDACCION:

J. Fernández Pajares (Jacinto Terry)

AYER Y HOY

AGOSTO 27 1915

Hoy

Los alemanes aseguran que Brest Litovkes ha caído en su poder. Nada dicen los telegramas rusos de esto. Esperaremos, pues, a que la noticia se confirme. Turquia anda molesta porque Alemania no se decide a declarar la guerra a Italia, permitiendo con ello que envíe fuerzas a los Dardanelos. El Gobierno de los Estados Unidos parece que ha accedido a la petición de Alemania de guardar las resoluciones energéticas para cuando se depuren las causas del hundimiento del "Arabic".

Ayer

AGOSTO 27 1914

En este día evacuán las tropas belgas la ciudad de Malinas. Sin embargo los alemanes bombardean la población, causando gravísimos destrozos. Estas atrocidades solo obedecen al deseo de dominar por el terror y desmoralizar las poblaciones.

Cosas de la guerra

Un artículo de "La Roumanie"

De Bucarest dicen que la Roumania publica algunos acuerdos de M. Take Jonesco. Antes de empezar la guerra ruso-japonesa—dice el gran político—no dudé un momento en atribuir la victoria a los japoneses, a pesar de disponer éstos de sólo 13 divisiones frente a 90 que presentaban los rusos.

Para los japoneses la victoria era una necesidad. Sabían que mientras no vencieran a los blancos se les miraría siempre como una raza inferior. Más que las divisiones, el factor moral es el que venció.

—¿Conoce usted a Italia? —Desgraciadamente, no la conocemos. Italia atraviesa una revolución de la que nadie se ha percatado. La nueva generación, que ha crecido en Italia libre, está animada hoy de un patriotismo, hasta diría de un orgullo que difícilmente se sospecha bajo la extremada finura italiana.

La nueva Italia no quiere seguir en el papel de Cendrillon entre las grandes Potencias. Esa democracia laboriosa no turbará jamás la paz del mundo; pero si alguna vez se ve obligada a la guerra, admirará al Universo por su inflexible decisión y por su heroísmo a toda prueba.

En 1901, en agosto, hacia la ascensión del monte Thabor, desde Bardonecchia. En cierto punto del trayecto apareció a nuestra derecha una alta y larga muralla cortada, a pico y que parecía infranqueable.

Pregunté a mi guía si alguien había trepado por ella y si sería fácil su ascensión, y después, de aconsejarme renunciar a tan arriesgada empresa, me refirió una conversación que revela por sí sola toda el alma italiana.

Hace algunos días—contó el guía—se presentaron aquí algunos cazadores alpinos. El comandante del batallón era un hombre pequeño y grueso que no parecía por su físico, adaptarse a los ejercicios que suelen encomendarse a los alpinos.

Le pedí que me enseñara el camino para subir a esa muralla, y me contó que solo los rebecos trepaban por ella. Pues—dijo el comandante—enseñeme el camino, porque donde pasa un rebeco pasa un hombre y donde pasa un hombre pasa un batallón.

Efectivamente, pasó él y su batallón. En este momento los alpinos italianos escribían una de las páginas más sublimes de la historia de su patria.

Comandancia de puerto

Meteorología

Madrid, 26 (13). Observatorio a Comandante Marina.—Tenerife.

Centro perturbación atmosférica se halla golfo Vizcaya. Son probables vientos fuertes cuarto cuadrante, con lluvias y mar, en costas Cantábrico. Tendencia a empeorar Mediterráneo.

¿Es usted Alemán, Inglés o Francés? No, señor, soy... IDEAL número TRES.

Una petición

A la Junta de protección a la infancia

Mañana celebra una de sus sesiones ordinarias la Junta de Protección a la Infancia, para tratar asuntos de su incumbencia.

Organismo es este que si quisiera trabajar, si sacudiese un poco la modorra y estudiase, aunque superficialmente, el problema de la mendicidad y el de la infancia desvalida, prestaría grandes servicios a la población, si tras el estudio caminaba una fórmula salvadora.

Tal como hoy se desenvuelve en la vida pública la Junta de Protección a la Infancia no ofrece ventajas de ninguna especie. Al menos nosotros no las vemos. Los niños sin pan ni albergue recorren día y noche la población, sin que nadie se cuide de ellos, sin que nadie les tienda una mano para apartarles de peligros seguros, sin que nadie les diga «ven, aquí hay un pan y una cama».

Porque todo es eso, el pan y la cama. El problema en lo que consiste es en buscar la manera de que los niños llenen el estómago y tengan donde reposar.

Ya sabemos que no es empresa fácil, dadas las circunstancias especiales porque atraviesa hoy este vecindario, recaudar las cantidades necesarias para que a los niños desamparados y a los mendigos adultos se les suprima totalmente de la vía pública; pero con un esfuerzo que la Junta muy bien pudiera hacer, se conseguiría lo más imprescindible.

Este vecindario siempre ha dado muestras demagnanimidad. Jamás ha desechado una petición. Nunca ha rehuido la ocasión de disminuir las desgracias ajenas. Eso está reconocido por todos. Lo sabe muy bien la Junta. Hágase, pues, un esfuerzo supremo y procurese remediar la situación angustiosa de los niños desvalidos.

Para eso precisamente se creó la Junta de Protección a la infancia y represión de mendicidad y todo lo que tienda a buscar pan a los niños y albergue a los mendigos está dentro de sus atribuciones.

Cambios de hoy

Londres, vista, a 24'80 por 4 Paris, vista, a 90'00.

Censuras que han podido evitarse

Nuestro estimado colega La Opinión, en su sección telegráfica de ayer, dice que La Revista de Hacienda, publicación que ve la luz en Madrid, inserta un artículo censurando a los profesores de esta Escuela Profesional de Comercio que con su voto dieron validez a un acuerdo del Claustro respecto a la provisión de una de las plazas creadas por el R. D. de 16 de Abril último.

La revista mencionada, al decir del corresponsal teleográfico del colega, llama la atención del ministro de Instrucción pública sobre los hechos que vienen sucediéndose en esta Escuela.

El asunto tiene importancia para nosotros y no debemos dejarlo pasar sin comentario. Se trata de un importante establecimiento de enseñanza, que debe estar rodeado de los mayores prestigios y por ningún concepto hemos de consentir que se pongan en tela de juicio sus procedimientos, a menos que pruebas irrefutables vengan a demostrar «esos hechos que vienen sucediéndose».

Algo de ello sabemos en esta casa y en el sitio correspondiente ha protestado quien podía hacerlo más de una vez. Razones que todos comprenderán y la confianza en que el Claustro pondría los medios necesarios para evitar toda clase de corruptelas, nos llevaban a no ventilar en lo público lo que podía arreglarse en privado.

Mas por lo visto esas cuestiones que dieron origen a nuestras protestas privadas, han surcado el mar, han recorrido la tierra desde Cádiz a Madrid y han hecho irrupción en la casa de la «Revista de Hacienda».

No son las censuras a los profesores las que nos soliviantan, que ellos sabrán defenderse privada y colectivamente, sino el que se llame la atención del ministro «sobre los hechos que vienen sucediéndose en esta Escuela», porque indica que la cosa ha trascendido demasiado y que ya sabe todo el mundo que hay ciertas deficiencias en el citado organismo de enseñanza.

Esperaremos a que la Revista de Hacienda llegue por aquí y veremos si se ha excedido en sus apreciaciones o ha hablado en justicia.

Tipos vulgares

El usurero

De todos los seres nocivos y perjudiciales a la sociedad, tal vez sea el usurero el que más puntos pueda anotarse en su favor en este sentido.

Por condición nata, por el sentimiento de egoísmo que domina todo su ser, el altruismo, las acciones generosas, la caridad y, en una palabra, todo lo que pueda tener visos de hacer el bien desinteresadamente, le es completamente desconocido, pues su sórdida avaricia no tiene límites y todo, todo cuanto pueda poseer, le parecerá siempre poco, por que su ambición no tiene medida.

Nada valen para el usurero las desgracias, el llanto producido por el verdadero sufrimiento de la miseria; nada le importan a él esas tremendas aflicciones que, a veces, destruyen familias honradas que sucumben bajo el tremendo peso de la fatalidad, porque su corazón duro como una roca, no experimenta otra sensación que la producida por la vista de los billetes de banco y el brillar de las monedas de oro, de las cuales no se sacia nunca aunque sus cajas y escondrijos estén tan repletos como el buche del buitre cuando deja de devorar por hartó, los restos de su víctima.

Este tipo, dañino y perverso hasta lo indecible, hipócrita y malvado, que cubre su falsa honradez con un sentimiento religioso que está muy lejos de tener, jamás da una sola peseta sin que la garantía y el interés estén perfectamente asegurados. El dinero que se recibe de sus manos es maldito y muy pocas veces remedia las necesidades para que fué solicitado.

El usurero conoce historias tristes que ha explotado en su provecho villana y cobardemente; jamás se ha conmovido un solo nervio de su cuerpo ante ninguna desgracia, pues siempre lo guía el fin de quedarse con todo lo que caiga en sus manos, aunque sea motivo del aniquilamiento de familias honradas. Es cruel hasta gozar con el martirio de sus víctimas y nunca tiene el más débil rasgo de generosidad. Muchas veces sale de la iglesia a donde va para que le vean darse golpes de pecho ante la santa Imagen del Divino Crucificado, para ir a los juzgados a arrebatarle, amparado por la Ley que burla a algún infeliz, miserable pingajo, cuyo valor escaso ya le tenía robado de antemano.

Hay tres tipos de estos entes miserables indignos de respirar el mismo ambiente que las personas honradas: El que explota los vicios de la alta aristocracia, el que tiene su campo de acción entre la clase media y el que recoje las piltrañas de la miseria amontonándolas para después convertirlas en monedas. Todos son repulsivos; pero ninguno lo es tanto como este último que levanta los cientos de su asquerosa fortuna amasados con las lágrimas y la desesperación de los infelices que, no teniendo otras garantías, le dieron, bajo condición del maldito retro, que debía de ser borrado de todos los códigos del mundo, el pequeño y miserable ajuar que poseían.

Cobarde, va siempre receloso por que teme que todos los que le ven, quieran robarle su fortuna.

D. MORENO.

LA INCÓGNITA DE LOS DARDANELOS

Del „Daily Telegraph“.

Traducido por E. C.

El Embajador inglés en Petrogrado, Sir George Buchanan, ha hecho importantes declaraciones a un periodista ruso, sobre la acción de la Gran Bretaña en esta guerra y en particular en lo que afecta a Rusia, las cuales han producido una impresión excelente y toda la prensa rusa las comenta en términos muy favorables.

El siguiente párrafo de su declaración ha arrojado mucha luz sobre las operaciones emprendidas por los franco ingleses en Gallipoli.

Dice el Embajador: «Cuando Turquía declaró la guerra, Rusia dirigió a la Gran Bretaña una petición para que ésta procurara distraer parte de las tropas turcas del Cáucaso, por medio de una contra demostración en algún otro punto. Las operaciones en los Dardanelos fueron llevadas a cabo con un doble objeto, uno para reducir la presión de los turcos en el Cáucaso, y el otro abrir los estrechos para permitir a los rusos exportar sus cereales y recibir mercancías extranjeras, las cuales necesita.»

ECOS

Discuten apasionadamente aliados y germanófilos si ha habido o no acción naval. Los primeros apoyando se en las noticias oficiales francesas y rusas, dicen que los alemanes se han retirado muy quebrantados, perdiendo varias unidades.

Sabemos de un aliado que apostó 5 libras a que los alemanes han sufrido una derrota.

Que un aliado apueste 5 libras está bien, no lo censuramos, para eso es aliado y lo más lógico es que apueste en libras; pero que un germanófilo apueste una libra a que es mentira lo que afirman las noticias oficiales rusas no está bien, ni mucho menos.

Un germanófilo para demostrar su patriotismo debe apostar en marcos y ahora que se pueden comprar baratos con más motivos.

Pero dejemos a un lado apasionamientos de unos y otros y razonemos un momento. El comunicado alemán hace algunos días decía «que grandes fuerzas alemanas habían forzado la entrada del golfo de Riga» y es positivo que se han retirado. ¿Con pérdidas? Ya lo sabemos. Pero se han retirado y que nosotros sepamos las escuadras victoriosas no se retiran y es lógico su poner que la operación no les salió bien. Recomendamos a todos, alemanes y aliados, un poco de calma; la verdad —la verdad alemana no,—la verdad no tardará en saberse.

Miscelánea de la guerra

Los griegos en la guerra

De Mitilena comunican que la legión griega que lucha en Turquia al lado de los aliados se portó heroicamente durante el desembarco que las tropas hicieron el día 27 en el golfo de Saros, cerca de Karajaili.

Los griegos sostuvieron una lucha heroica, resistiendo el ataque de toda una división de las tropas otomanas, a las que causaron grandes pérdidas.

El desembarco tenía por objeto una distracción de las tropas turcas, mientras los aliados operaban en otro lugar. En Grecia, la noticia del comportamiento de la legión helénica ha producido un gran entusiasmo.

Los Estados Unidos se preparan

Despachos de Nueva York dicen que las necesidades del país hacen indispensable el aumento de las fuerzas que constituyen el ejército.

Ya no bastan los 500.000 ciudadanos que lo forman, y se hace indispensable duplicar la cifra.

A este efecto, el Gobierno pedirá al Parlamento los créditos que sean necesarios, y el ministro de la Guerra adoptará las medidas para que los nuevos contingentes estén debidamente instruídos y equipados.

El país, en general, reconoce la necesidad del aumento y se muestra dispuesto a aceptar los acuerdos del Gobierno.

Manejos alemanes

Un periódico de Francfort dice que, según un telegrama de Nueva York, el World del 16 de Agosto publica una serie de cartas de las que se deduce que el Gobierno alemán ha gastado grandes sumas para fomentar el movimiento en la Prensa de los Estados Unidos y obtener armas y municiones de ese país. Con referencia a este asunto se citan los nombres del embajador alemán y otras personas pertenecientes a la Embajada alemana en Washington.

Para el invierno

El Gobierno ha hecho importantes pedidos de trajes de lana para las tropas inglesas que se encuentran en el teatro de operaciones en Francia y para las que combaten en Gallipoli.

A pesar de los pesares

Comentando la situación militar el crítico del Echo de Paris afirma que gracias a las precauciones y medidas tomadas oportunamente por los jefes del ejército y al valor de las tropas francesas, han sido contenidos los intentos del kronprinz de infiltrarse lenta y tenazmente en la región de Argonne, a pesar de la artillería de grueso calibre, de la gran cantidad de lanza minas, de ametralladoras y municiones que tenía a su disposición.

Una parte de un cuerpo de ejército wurtembergués que estaba a su mando ha sido retirado y enviado al frente ruso, pero fué sustituido por divisiones

de la reserva y hasta reforzado por otras unidades, mientras que su potente artillería lanzó un huracán de hierro y fuego contra las posiciones francesas.

El espionaje

Noticias procedentes del Norte de Francia confirman la actividad con que se practica el espionaje alemán.

Las tropas inglesas son objeto de un espionaje incansable.

Recientemente fueron detenidos tres oficiales alemanes, dos de los cuales vestían uniformes de oficiales franceses.

Después de sometidos a un interrogatorio, los tres espías fueron fusilados. También fué detenido un automóvil de Sanidad que circulaba con el distintivo de la Cruz Roja. Dentro iban cinco oficiales alemanes.

El automóvil iba provisto de un teléfono de campaña.

Dicen los italianos

La Agencia Stefani dice que los recientes partes austriacos afirman que nuestra Marina ha perdido los sumergibles «Nautilus» y «Nereide», así como otro cuyo nombre ignora.

El «Nautilus» no ha sufrido nunca daño alguno y continúa prestando sus servicios con regularidad.

En cuanto al «Nereide», se cree que no ha sido hundido por el enemigo, pero que permanece en el fondo del mar por el mal funcionamiento de algún aparato.

También se afirma en Viena que nuestro torpedero núm. 21 ha sido destruído, lo que es también falso, pues nunca fué atacado y continúa prestando servicio.

Otro comunicado del enemigo anuncia graves daños causados en nuestras costas por el bombardeo de los destroyers austriacos, a pesar del fuego de nuestra artillería de calibre medio.

Era noticia es igualmente falsa, por que el punto señalado no tiene artillería ni ha sufrido daños.

Loco de peligro

Por las carreteras de esta Capital anda un loco de peligro, sin que las autoridades se hayan enterado de ello y hagan por detenerlo y reducirlo en lugar seguro.

Hace pocas noches, yendo el tranvía en marcha, se puso entre los railes y hubo necesidad de parar el convoy arrojándole a viva fuerza de aquel sitio.

Ayer se introdujo, sin que nadie lo viese, en una habitación de la casa/en que se halla instalado en la Cuesta, El Mesón.

El padre de los propietarios de dicho establecimiento, nuestros amigos don Hermógenes y don Juan Domínguez, fué a abrir la puerta de la habitación en que se había escondido el loco, quien con una hoz, le infirió una herida en la mano.

Al momento se llamó a la pareja de la Guardia civil, que detuvo al loco.

Recaudación de la Hacienda

Zona de Santa Cruz de Tenerife

Aviso

Transcurrido el primer periodo de cobranza voluntaria, de las contribuciones e impuestos a recaudar en el actual trimestre, se advierte a los contribuyentes que no hubiesen satisfechos sus cuotas, la facultad que tienen de verificar el pago, sin recargo alguno, hasta el día último del presente mes, (cuyo plazo será improrrogable), en el local de esta oficina, calle de Valentin Sanz, n.º 43, desde las 11 de la mañana a las 5 de la tarde.

Santa Cruz de Tenerife, 26 de Agosto de 1915.—Domingo de la Rosa.

Salón Novedades

Programa para hoy

«La estatua de Nelly», estreno sensacional de gran metraje y «Trinidad trágica», hermosa película americana. «La mina de los millones», la famosa película americana que tanto ha llamado la atención últimamente en Europa por su gran originalidad y escenas de inconcebible arrevimiento; se exhibirá muy pronto en este Salón.

Clima de esta Capital

Día 26 de Agosto. Temperatura máxima a la sombra 31'6. Mínima 22'0. Oscilación 9'6.

# Servicio radiográfico

Londres, 26 de Agosto.

### Por los aires

Los aviadores franceses han efectuado un gran raid sobre una fábrica de planchas de acero y proyectiles. La escuadra compuesta de 4 grupos, en total 62 aeroplanos tomaron parte en la expedición.

Los aviadores volaron sobre los hornos de Ofdillingen, al norte de Sarrelouis y arrojaron con precisión más de 170 bombas, incluyendo 30 de grueso calibre.

### Lo que es Sarrelouis

Sarrelouis es una población situada en el río Sarre en el extremo sur de "Rhenish Prussia" cerca de donde esta provincia linda con la Lorena alemana.

### Más bombardeos

Un aviador francés también bombardeó la estación de ferrocarril de Ofembourg importante centro ferroviario en el gran Ducado de Baden.

### De los Dardanelos

La oficina de la prensa ha publicado una relación que aplasta definitivamente los rumores fantásticos que han circulado estos dos últimos días, con referencia a las operaciones de los Dardanelos.

Desde la punta sur de Gallipoli a través de la posición de Arzac a Suvia en donde se efectuó el nuevo desembarco ha habido una lucha intensísima.

En Anzac y Suvia los ataques nos permitieron ganar el terreno suficiente para unir nuestras líneas en un frente de más de doce millas. Ambas partes han sufrido pérdidas importantes; pero las del enemigo son mucho mayores.

El terreno ganado y conservado es de gran valor pero nuestras tropas aún no han conseguido el objetivo deseado.

La relación termina advirtiendo al público que no crea que el verdadero objetivo ha sido ganado, y que no supongan que no serán necesarios nuevos y costosos esfuerzos antes de que se pueda obtener una victoria decisiva.

### De Italia

En el oeste del Trentino los italianos han capturado la cabeza del importante valle de Sirio obligando a la fuerza defensora a retirarse, resistiendo un contra ataque y causando al enemigo enormes pérdidas.

En el alto Cordevre, en la frontera este del Trentino, la artillería austriaca intentó arrojar las tropas italianas de sus posiciones, pero fracasaron.

La actividad austriaca en la zona del Isonzo en donde la ofensiva italiana es muy peligrosa, aumenta, pero un intento de restablecer el ferrocarril al este de Monifalcone que los italianos destruyeron, ha sido detenido.

### De Londres

El secretario del Almirantazgo anuncia que el comandante de escuadra Arturo W. Digsworth ha destruido el solo, esta mañana, un submarino alemán, dejando caer bombas desde un aeroplano. Se vio al submarino completamente destruido, hundido cerca de Ostende.

No es costumbre del Almirantazgo publicar noticias referentes a pérdidas de submarinos alemanes en los casos que el enemigo no tiene ninguna otra fuente de información respecto al sitio y fecha en que han ocurrido estas pérdidas, a pesar de haber sido estas muy importantes.

Sin embargo el brillante hecho arriba citado del comandante Digsworth fué llevado a cabo en las costas cercanas de territorios ocupados por el enemigo y la posición del submarino fué localizado por un destructor alemán.

### La paz

Telegrama de Atenas al "Petit Journal" dice que hay rumores que Turquía amenazará firmar una paz separada con los aliados como resultado de la declaración de guerra de Italia, si no le dan seguridades que Alemania por su parte declarará la guerra a Italia.

### Las municiones

Reina una gran actividad en la producción de municiones en Rusia y Monsieur Shungassoff Presidente del Comité de defensa de la Duma ha dicho:

"La crisis de los proyectiles ha terminado".

Marconi Wireless Press.

## Balompí

Aumenta el entusiasmo para la partida de balompí, que el domingo próximo, a las cuatro y media de la tarde se celebrará entre los primeros equipos "Teides", de esta ciudad, y "Patria", de la Laguna.

Antes de este encuentro se celebrará otro entre los segundos equipos de las mismas sociedades.

El número de personas que ya se han inscripto para ir en el tranvía reservado, es ya grande.

Las tarjetas se hallan de venta en la confitería "La Barcelonesa", de don Francisco Bernadas, en la plaza de Weyler, y en el establecimiento de comestibles, de la calle de la República, número 4, al precio de una peseta y setenta y cinco céntimos, ida y vuelta.

## De agricultura

### Las crucíferas gigantes japonesas

Entre las más fenomenales producciones vegetales pocas sin duda, igualarían a las monstruosas raíces de algunas variedades del Raphanus Sativus, que con el nombre de Daikons se vienen cultivando de tiempo inmemorial en el imperio del Sol naciente, que con poética frase se designa el Japón.

Monstruosas son algunas de estas plantas, con bulbos de 15 a 20 kilogramos, como fueron las que en 1911 presentó M. de Mator causando la admiración de los visitantes a la exposición de crisantemos de París, y más en la del siguiente año, cuyas fenomenales proporciones valieron al referido profesor la medalla roja que el jurado le otorgaba.

Si en Europa los Daikons constituyen una novedad, en el extremo oriente, donde su cultivo se remonta a la más lejana antigüedad, son tan comunes que sería incomprensible prescindir de los mismos, ya que difícilmente podría sustituirse con otros vegetales para llenar las necesidades que ellos satisfacen en la economía doméstica y en la ganadería.

Especialmente para esta última explotación son insustituibles, pues el recurso alimenticio que ofrecen, especialmente en invierno, no tiene equivalente.

Se ha comparado el valor nutritivo de los Daikons con las habas, zanahorias y rábanos, que cultivamos en Europa, pero el análisis de estos productos acusa la superioridad incontestable de la raíz japonesa bajo el punto de vista alimenticio. Basta ver en las célebres tablas del químico Wolf las riquezas de los tres productos arriba indicados en proteína y materias, grasas y comparadas con los Daikons para convencerse de la notable superioridad de estos.

En efecto, la col-rábano, en las tablas del químico aludido acusa, 2 por 100 de proteína y otro tanto para las zanahorias y solamente 0.80 para los nabos, en tanto que la proporción de proteína en las raíces de las crucíferas japonesas llega al 8 por 100.

Aparte de esta riqueza el valor efectivo nutritivo que en la col-rábano es de 7.70 por 100, 8.80 en la zanahoria y de 15.80 en los rábanos; en los Daikons llega al 30.50 por 100, comprobándose tanto su influencia en la alimentación de las vacas lecheras que éstas, cuando consumen Daikons, producen leche abundante y sabrosa, sin los gustos característicos de los nabos que tanto perjudican la venta de aquella.

Numerosas son las variedades de Daikons, tanto por su producción como por su forma. Sin pretender describirlas, ni siquiera enumerarlas, señalaremos las variedades más sobresalientes de que tenemos noticias en nuestro país.

Entre las tales ocupa el primer lugar la Li-Pa-Te, de forma evóidea, con hojas abundantisimas, y producciones cuyas raíces, comprobado por cultivadores españoles, alcanzan de 12 a 14 kilogramos.

El Ko Re de raíces de forma alargada, con pesos comprendidos entre 4 y 6 kilogramos y de gusto muy delicado. Algunas raíces alcanzan cerca de 1 metro de largo.

El Ka Ri-Ki es de forma semejante al anterior, con pesos sensibles inferiores; pero tiene en cambio la condición de la calidad en el gusto, que se considera superior.

Además de las tres variedades, arriba mencionadas, se señalan como muy notables la Sakurajina, comparada al Li-Pa-Te por su forma y tamaño, así como por su producción, que en algunas regiones japonesas cultivan preferentemente. También es muy notable la Nerina, de fruto alargado, de grandes rendimientos en hojas y raíces muy sabrosas.

Una de las características que más han llamado la atención al hacer ensayos de los Daikons en nuestro país, iniciativa de la revista agrícola de Barcelona "El Cultivador Moderno", por cuyo sólo motivo se considera remunerado el cultivo, lo manifiesta el abundante ramaje que proporcionan todas las variedades, constituyendo un alimento verde para el ganado, de primer orden, pues así sin exagerar puede decirse que se las ve crecer.

Efectivamente, en nuestros ensayos pudimos observar que al arrancar las hojas más desarrolladas cada tres o cuatro días, siempre podían obtenerse de nuevo, transcurrido dicho tiempo, las cuales comían avidamente no sólo toda clase de ganados, sino las aves y conejos domésticos.

A partir de la primavera, hasta el otoño y principios de invierno la siembra de estas plantas puede efectuarse, no exigiendo otros cuidados que asignarles con preferencia tierras sustanciosas y ligeras y preparar la tierra dándole una labor profunda, ya que está reconocida que esta condición, con los abonos, influye notablemente en la obtención de bulbos desarrollados.

La distribución de estiércoles en abundancia tampoco ha de ser olvidada.

de; y, sobre todo, nada influye tanto en el desarrollo extraordinario de los Daikons como esparcir nitrato de sosa cuando ya están bien nacidas las plantas.

La repetición de los gradeos para extirpar las yerbas adventicias y facilitar el desarrollo de los Daikons, es otro de los cuidados que requieren.

En todos los terrenos apropiados, el cultivo de estas plantas permite una cosecha suplementaria sembrándolos a partir del mes de Agosto; en estas condiciones, enterrada la simiente tan pronto el estado de la tierra a una lluvia lleve el tempero requerido para la siembra, permitirán obtener una cosecha suplementaria de 30 ó 40 mil kilogramos de raíces tiernas y sabrosas, aparte de una cantidad importantísima de hojas, cuya explotación para el alimento de los ganados y aves resulta sumamente lucrativa.

Un trabajo aparecido en una de las principales revistas agrícolas francesas, señalando el valor de los Daikons, sobre todo para los ganaderos, nos inspiró el tratar de averiguar si merecía de los cultivadores españoles, que sabíamos lo ensayar, igual apreciación, y podemos deducir que numerosísimas, si no todas han sido las apreciaciones favorables a este nuevo elemento de cultivo.

Modestos ensayos llevados a cabo por nosotros, nos han confirmado también el recurso que pueden ofrecer los Daikons, sobre todo cuando para cada terreno y clima se haya llegado a determinar las variedades que le son más adecuadas.

Llegados al completo conocimiento de las actitudes especiales de los tipos diferentes de esta familia de crucíferas y de la técnica más apropiada para su máxima producción, estos vegetales podrán con más seguridad que otros llevar la abundancia a muchas explotaciones agrícolas españolas, como la están llevando a la de otros países que los han adoptado definitivamente.

J. Olemares y Miralles.

## Habla el Sr. Pérez Armas

A hora en que ya no es posible darle cabida en esta edición, hemos recibido una carta del jefe del partido liberal D. Benito Pérez Armas, en la que contesta al artículo que nosotros dimos a luz comentando cierta parte de su último discurso en el Hotel Aguerre de La Laguna.

Mañana dedicaremos lugar preferente a dicha carta, por lo que nada queremos decir en este instante sobre ella.

Hasta mañana, pues.

## Siguen los robos

Anoche produjose otro hecho que ha aumentado la alarma en la población. Y no se crea que en calle solitaria y desamparada de vigilancia, sino en el mismo centro de la población, en la calle de San Lorenzo n.º 1, que no puede ser más concurrida ni más alumbrada.

Informes que nos merecen entero crédito, como que proceden de una autoridad, nos dan los detalles del asunto que nos ocupa.

Poco más de las 11 serían cuando comenzó a correr el rumor de que en la casa distinguida con el número 1 en la calle de San Lorenzo se había cometido un robo.

Inmediatamente acudió al lugar del suceso el Alcalde accidental Sr. Calzadilla y poco después el Juzgado, a cuyas órdenes se pusieron los funcionarios que andaban por aquellas inmediaciones.

Dieron principio las averiguaciones, resultando de ellas que en el zaguán de dicha casa se había encontrado una maleta conteniendo 75 pesetas en billetes y 17 en plata.

Preguntadas las personas que habitan la nombrada casa, manifestaron que en esa maleta, la cual se guardaba en un armario instalado en una de las habitaciones interiores, tenían 300 pesetas, producto de una rifa que hace el Centro Católico, faltando por consiguiente la suma de 208 pesetas.

La susodicha casa está habitada por don Rafael Marrero Jorge y su familia, siendo un hijo de aquel el que al entrar a las 11 y media de la noche se dio cuenta de que la maleta estaba en el zaguán.

Del interrogatorio a que se ha sometido a aquellos resulta algo extraordinario, por cuya razón ha sido imposible llevar las sospechas hacia personas extrañas.

Lo que es seguro es que la maleta estaba en el zaguán, que faltan de ella 208 pesetas y que anoche trabajaron de firme las autoridades municipal y judicial.

¿Pero quién puso en el zaguán la maleta?

He aquí el misterio.

## AVISO

En calle céntrica de esta capital se alquila el piso alto de una casa, en gran parte amueblado. Informarán en la imprenta de este diario.

# SERVICIO TELEGRAFICO

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Madrid, 26 (22'30)

## DE ESPAÑA

### Los reyes

Comunican de Bilbao que esta tarde han llegado a aquella ciudad, D. Alfonso y Doña Victoria.

A los reyes les acompaña el infante D. Carlos, su esposa, y el Ministro de Marina, Sr. Miranda. Tributóseles una cariñosa acogida.

### Gobernador

Se encuentran en esta Corte el Gobernador civil de Barcelona señor Andrade.

### Conflicto terminado

Este conflicto con el jefe del Gobierno D. Eduardo Dato, entendiéndose de que ha sido solucionado el conflicto naviero de Barcelona.

### Al trabajo

Las tripulaciones huelguistas de los vapores «Castilla» y «Andalucía», se han vuelto a reembarcar en sus respectivos buques.

### Felicitación

El Sr. Dato felicitó al Gobernador por el éxito de sus gestiones para solucionar el conflicto.

### Los rescatados

Telegrafian de Tánger que un crucero inglés, recogió en aquel puerto a los cuatro súbditos de su nación, rescatados por las autoridades españolas.

### A Gibraltar

Dichos rescatados han sido conducidos a Gibraltar.

### Agradecimiento

El Embajador de Inglaterra ha visitado en San Sebastián al Ministro de Estado Sr. Marqués de Lema, haciéndole presente el agradecimiento de su Gobierno, por las gestiones realizadas por las autoridades españolas en Marruecos, para conseguir el rescate de los ingleses cautivos de los moros.

## DE LA GUERRA

### Noticias de Francia

De París comunican oficialmente las siguientes noticias de la guerra:

### Cañoneo

Hoy ha continuado el cañoneo con algunas intermitencias, y sin que ninguno de los ejércitos combatientes haya mejorado sus posiciones.

### Por los aires

Seisenta y dos aviones franceses, divididos en cuatro grupos han efectuado una importante operación en el campo enemigo.

### Bombardeo

Los aviones elevaron sobre los altos hornos de Dellingen, al Norte de Sarrelouis, bombardeándolos.

### 150 bombas

Los aviones franceses lanzaron sobre Dellingen 150 bombas, entre ellas treinta de grueso calibre.

### Más bombardeos

Además bombardearon los acantonamientos alemanes del Woevre, cansándoles grandes daños.

### Incendio

Los aviones incendiaron también el bosque de Horethuilst.

### Indemnes

Los aviones después de realizar brillante operación, regresaron al punto de partida indemnes.

### En la Cámara

Dice también el parte oficial, que terminó en la Cámara de representantes, la discusión de los créditos pedidos para las subsecretarías de Guerra.

### Resumen

El jefe del Gobierno Mr. Viviani, después de hacer el resumen del debate, pidió a la Cámara votara los créditos pedidos por Guerra, por demandarlo así los intereses de la patria.

### Se aprueba

La Cámara aprobó por 539 votos contra uno, los créditos pedidos.

### Suspensión

Terminada la votación, la Cámara suspendió sus sesiones hasta el 16 de Septiembre próximo.

## DE ITALIA

### El parte oficial

El parte oficial de Roma comunica las siguientes noticias:

### Progresos

Continúan nuestros progresos en la zona del Tonalá.

### Botín de guerra

En esta zona nos hemos apoderado de un importante botín de guerra.

### Rechazados

En el resto de nuestro frente hemos rechazado todos los ataques de los austriacos.

### Más triunfos

Los italianos han ocupado la cabeza del valle de Strio, en el Oeste del Trentino.

### Pérdidas

Los austriacos, que se defendían tenazmente, sufrieron enormes pérdidas.

## DE LONDRES

### Uno que se hunde

Comunican de Londres, que el Almirantazgo ha hecho público que un avión inglés hundió en Ostende un submarino alemán.

### El Comandante Digworth

El avión estaba tripulado por el Comandante Digworth, quien dejó caer sobre el submarino varias bombas, destruyéndolo completamente.

### Las municiones

También dicen de Londres, que un despacho de San Petersburgo anuncia que en las fábricas de municiones de Rusia se ha impreso una actividad tan enorme, que hace esperar que dentro de un breve plazo termine la crisis de los proyectiles.

## DE RUSIA

### Plaza evacuada

El comunicado oficial de San Petersburgo dice que las tropas rusas han evacuado Brestlitordsk.

### El enemigo

Inmediatamente fué ocupada por los alemanes.

### Resistencia

También dice el despacho, que los rusos siguen resistiendo heroicamente el avance del enemigo en la línea de Vilna.

### Rechazados

Los austro-alemanes han sido rechazados en estos sitios varias veces.

### Continúa la lucha

No obstante el gran número de bajas sufridas por el enemigo, el combate continúa empeñadísimo.

## OTRAS NOTICIAS

### La situación de los turcos

Sabese por conducto fidedigno que la situación de los turcos es apuradísima.

Esta se ha empeorado grandemente con la declaración de guerra de Italia.

### Amenazas

Los turcos amenazan con pactar separadamente la paz, si Alemania no declara la guerra a Italia.

### Los Balcanes

También precoupa grandemente a Turquía, la unión próxima a firmarse, de las naciones balcánicas.

### Mesa.

## Parque Recreativo

La bella y notable cancionista Emilia Piñol, continúa actuando en el Parque Recreativo, obteniendo todas las noches un nuevo éxito.

Para esta noche se anuncia la proyección de la película "Venganza india", que tanto gustó la noche de su estreno, y la titulada "El silbato", aquí no proyectada y de la que hemos oído hacer grandes elogios.

**Regala a sus consumidores**  
**IDEAL NUMERO 3**  
**Tres mil pesetas mensuales**

**Grandes regalos mensuales**

Los únicos cigarrillos que proporcionan grandes ventajas por la cuantía de sus regalos son los de

**LA FAVORITA**

Cada cajilla de 20 pesetas contiene un bono numerado con los siguientes premios:

- Premio primero . . . . . 400 pesetas
- Premio segundo . . . . . 150
- Premio tercero . . . . . 125
- 99 premios de a 5 pesetas . . . . . 495

**1.170 pesetas**

Asimismo las cajillas de 10 pesetas cuyos premios son:

- Premio primero . . . . . 75 pesetas
- Premio segundo . . . . . 50
- Premio tercero . . . . . 27,50
- 99 premios de a 5 pesetas . . . . . 495

**647,50 pts.**

que se pagarán por la lista oficial conforme a los números que obtengan los tres premios mayores y los 99 de la centena del primer premio, en el depósito Tabacquería de **Luis Zamorano**, Cruz Verde, 21.

**A FUMAR FAVORITA**

**NOTICIAS**

**Paseo.**—El paseo que anoche se celebró en la plaza de Weyler, amenizado por la Banda municipal, se vio muy concurrido.

**Transporte.**—Ayer tarde se acercó a nuestro puerto un transporte de guerra inglés.

**Correo.**—Esta tarde llegará de Las Palmas y mañana continuará su viaje para la Península, el vapor correo español "Atlante".

**De obra.**—Al Juzgado municipal se ha dado cuenta de que Petra López, maltratada de obra, en su propio domicilio a Carmen Cruz.

**"El Censor"**.—Con este título comenzará a publicarse en esta Capital, el miércoles próximo 1.º de Septiembre, un diario de carácter completamente independiente, que se dedicará en su parte más esencial a la defensa de los intereses generales de esta provincia y muy especialmente de los de su comercio e industria.

**Actividad.**—La vienen desplegando los empleados administrativos y subalternos en el asunto de las gratificaciones de residencia.

**A las señoras y señoritas.**—En el taller de modas y academia de corte y confección de trajes, de Amelia Pérez de Hernández, Sabino Berthelot número uno, se cortan y se prueban trajes para señoras y señoritas, que luego puede confeccionar en su casa la persona que los encargue.

**Honorarios módicos.**  
**Cacao Caracas**, superior. Importador, Manuel F. Feria, Santa Cruz nerife de Te

En el día de ayer visitaron con dicho objeto al Sr. Alcalde accidental de esta Capital, D. Emilio Calzadilla, quien como siempre que se trata de defender una causa justa, les ofreció su valiosísimo apoyo.

Continúan por el camino trazado tan humildes funcionarios y así lograrán redimir de la miseria a sus compañeros los Alguaciles de Juzgados, Carteros e individuos de Prisiones, pues por nuestra parte no hemos de regatearles el apoyo.

**Explorador herido.**—Hoy hemos visitado nuevamente al explorador que se encuentra en el hospital, el cual se halla mejor que los días anteriores, gracias a los cuidados de los Dres. Secchi y Ramos, del practicante de la Institución D. Nazario García y de sus compañeros que siguen quedándose velando día y noche.

Verdaderamente plausible encontramos la labor de dichos médicos y exploradores y nosotros por nuestra parte nos alegramos muchísimo de la mejoría del explorador Imeldo.

**Libros.**—Ya se recibieron ayer, 24 de Agosto, las novelas El premio gordo, La Mujer del Payaso, Los Miserables, El judío errante, Los quince golpes del matrimonio, todas las de Eduardo Zamacois y las de Conan Doyle. Además se han recibido las obras completas de Campoamor, 3 tomos, 3 ptas., y más de 100 novelas y obras de distintos autores.

En la Imprenta de este diario, San José, 36.

**De novedad.**—Se ha recibido un gran surtido en sombreros de paja para caballeros en la sombrerería de D. Domingo Pérez González, Alfonso XIII, 44. Véase el escaparate de este antiguo establecimiento.

**Léanse los anuncios, todos de interés, insertos en cuarta plana.**

**Nicolás Dehesa**  
**Banca y Cambio**  
 Alfonso XIII, 64  
 Emite giros sobre todos los países.  
 Pagos telegráficos.  
 Cartas de crédito.  
 Documentos y Cobros.  
 Cuentas corrientes.  
 Compra Cheques y Letras.  
 Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.  
 Filiaciones con arreglo al nuevo modelo oficial se venden en la Imprenta Gaucha Cruz San José, 36.

**Sombrerería**  
 de **Juan Letourneau**  
 Clavel, 17  
**esquina a Nicolás Estévez**  
**(antes Botón de Rosa)**  
 En este acreditado establecimiento, a cuyo frente hay personal competente se confeccionan y se componen sombreros de todas clases.  
 Se han recibido sombreros de paja de última moda, como asimismo una magnífica colección de lantinos y otras clases, todas de última novedad y propios para la presente estación.  
 No confundirse: Clavel 17, esquina a Nicolás Estévez (antes Botón de Rosa)

**Ramón Martín Espino**  
**MÉDICO-CIRUJANO**  
 Valentín Sanz, Núm. 7  
 Consultas de 11 a 1, San José, 38.  
 Martes, Jueves y Sábados gratis para los pobres, de 4 a 5.

**Diego López Daute**  
**Médico-cirujano**  
 Serrano, 44  
 Consulta de 10 a 12. Gratis para los pobres los miércoles y viernes, de 1 a 2. Teléfono 466.

**Edmundo Marquez,**  
**afinador, reparador**  
**y constructor de pianos**  
**y órganos**  
 Darán razón casa de los Sres. Hijos de Alexandre, en la Plaza de la Constitución.

**Academia Teórico-Práctica Mercantil y de Segunda Enseñanza**  
**Colegio de 1.ª Enseñanza (anexo a la misma)**  
**San Felipe Nery, 34**  
**Director: Don José Bermudo**  
 Ampliando la instalación de esta Academia, ha empezado a funcionar, anexa a ella, la CLASE DE PRIMERA ENSEÑANZA.  
 Dotado el Colegio de material moderno y completo para esta clase, podemos ofrecer al público una enseñanza sólida y esmerada, no dudando obtener la misma favorable acogida dispensada a este centro en las clases a que se viene dedicando.

**THE LONDON ASSURANCE**  
 Compañía de SEGUROS de Londres  
 Fundada el año 1720  
 CAPITAL SUSCRITO, RESERVAS Y GARANTIAS EN 31 DE DICIEMBRE DE 1910  
**£ 5.495.401**  
 Esta Compañía asegura en las más ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios, relámpago y explosión. Está autorizada esta Compañía para operar en España, por real orden de 9 de Agosto de 1909.  
 Tiene hecho el depósito que ordena la nueva ley de Seguros.  
 Agente en Tenerife del Departamento de Incendios,  
**Miguel Rodríguez Baeza**  
 Dirección: Canales, 36.

**EL GUANCHE**  
 Valentín Sanz, 27  
 En este antiguo y acreditado establecimiento encontrará el público los siguientes artículos, cuyos precios se detallan:

<b>Café en grano y tostado y molido en el mismo día</b>		
	En grano	Molido
Café Caracas 1.ª superior	Pts. 1'90	2'80
Café Caracolillo	Pts. 1'80	2'40
Café Descerezado 1.ª	Pts. 1'70	2'20
Café Trillado 1.ª	Pts. 1'60	2'00
Café Trillado 2.ª	Pts. 1'50	1'80
Pasilla 1.ª	Pts. 1'40	1'60
Idem 2.ª	Pts. 1'30	
Idem corriente	Pts. 1'20	
Idem idem	Pts. 1'10	

**Chocolate y cacao**

Chocolate de 1.ª, los 460 gramos.	2'50
Chocolate de 2.ª, id. id. id.	2'00
Cacao en grano, id. id. id.	1'50

**Vinos y Licores**  
 Hay en esta casa un buen surtido de vinos finos del país y de fuera de él, y licores de todas clases, cuya lista de precios sería interminable, por lo cual solo señalaremos algunos de los más usuales.

<b>Alpargatas caraqueñas</b>	
Número 1 docena . . . . .	Ptas. 28
Número 2 docena . . . . .	Ptas. 26
Número 3 docena . . . . .	Ptas. 23,50
Número 4 docena . . . . .	Ptas. 21
Número 5 docena . . . . .	Ptas. 19
Número 6 docena . . . . .	Ptas. 17
Número 7 docena . . . . .	Ptas. 16
Número 8 docena . . . . .	Ptas. 15
Número 9 docena . . . . .	Ptas. 14
Número 10 docena . . . . .	Ptas. 13

**Comestibles**  
 En comestibles tenemos lo mejor, más fresco y más al alcance de todos los bolsillos.  
 Y va la especialidad de la casa.

Quien no compre en esta casa está reñido con el buen gusto y con sus intereses.  
**EL GUANCHE, Valentín Sanz, No. 27**

**TINERFENA**  
**MANUEL HERRERA**  
 Casa fundada en 1880 Santa Cruz de Tenerife  
**FABRICA: Imeldo Seris, No. 2 — DEPOSITO: Cruz Verde, 18**  
 Esta antigua y acreditada Fábrica de Tabacos, tiene el honor de participar a su distinguida clientela, haber puesto a la venta sus nuevos cigarrillos ovalados, sin emboquillar, que se denominan PREDILECTOS.  
 Llama la atención de sus clientes y del público en general, respecto a sus cigarrillos ovalados MARCONI, con boquilla de corcho y oro, RADIUM parafinados y REGIONALES cilíndricos, los cuales están elaborados con todo el esmero que tiene acreditado esta casa, empleando en su confección las mejores ramas de tabaco, de la Isla de Cuba.  
 Los cigarrillos económicos TRIUNFO ovalados y cilíndricos, se fabrican con tabaco de superior calidad.  
 En el interior de las cajillas encontrará el consumidor, una tarjeta de las que presentando 1.000, se obsequiará al portador con una ampliación fotográfica, marco y cristal de 40 por 60, para colocarla.  
 No facilitando el interesado una fotografía en buen estado, se le retratará, para hacer la ampliación.

XXVIII

Adriano se detuvo de improvisó.  
 —Se niega a escucharme —pensó,— pero no me importa. Averiguaré dónde vive, y mañana me oír.  
 Clara prosiguió la marcha más bien corriendo que andando. Con la idea de que su perseguidor perdiera la pista, dado caso que se obstinase en seguirla, tomó por la calle de Turena, bajó por la de Charlo, recorrió varias callejuelas estrechas, y entró en una casa que tenía pasaje.  
 El pintor escenógrafo llegó hasta la casa en cuestión; pero como no conocía su doble salida, se detuvo junto a la puerta y esperó, a fin de asegurarse de si la joven volvía o no a salir. Clara pudo escaparse. Jadeante, y sin poder sostenerse apenas, la huérfana moderó su marcha en cuanto tuvo la seguridad de que estaba fuera del alcance de su perseguidor y se puso a reflexionar. La voz dulce y triste del joven que se le había acercado, sonaba todavía en su oído, despertando un eco en el fondo de su alma.  
 —Tal vez haya hecho mal —se dijo por lo bajo.— Y si no mentía... si fuese cierto que me respeta... Pensativa, con paso lento, casi arrepiñándose de lo que había hecho, la huérfana se dirigió a su guardilla de la calle de los Lions-Saint-Paul.  
 Adriano Couvreur había permanecido en observa-

Y sin conceder a ese encuentro importancia ni atención alguna, quiso volver a ponerse en camino en dirección a su casa.  
 El joven pálido, en quien nuestros lectores han adivinado sin duda a Adriano Couvreur, le cerró el paso.  
 —Dispense usted, señorita, que me atreva a dirigirle la palabra —murmuró con voz agitada, quitándose el sombrero.  
 —¿Qué desea usted, caballero? —dijo la joven.  
 —Quisiera me dijese usted si soy víctima de alguna alucinación... consecuencia de alguna semejanza extraordinaria... o si en realidad es usted la persona que creo conocer.  
 —¿Y cómo podré saber si soy yo esa persona, caballero?  
 —Hace tres semanas, pasó usted, una mañana de mucho frío, por la calle del Sena?...  
 —¿Pero a qué viene...?  
 —Parecía usted muy débil, enferma... y llevaba en la mano un billete de lotería...  
 Estas palabras hicieron recordar a Clara la breve escena que tuvimos ocasión de presenciar. Dejó de temer impertinencias del extraño desconocido, y desapareció todo su enfado.  
 —En efecto, caballero, me acuerdo —dijo medio sonriendo.— Usted, que parecía estar de muy buen humor, me preguntó si pensaba ganar el premio gordo con el billete.  
 —Ah! Estaba seguro de no equivocarme! —prosiguió Adriano.— Su imagen ha quedado grabada en mi memoria, en mi espíritu y en mi corazón; buscaba a usted

**Clínica operatoria.** DIRECTOR: J. Rodríguez López.  
 Cirugía general. Garganta, nariz, oídos y ojos.  
**Graduación de la vista**  
 Laboratorio para análisis de sangre, de jugo gástrico, reconocimiento de heces fecales, reacción de Wassermann para el diagnóstico de la sífilis.  
**Inyecciones del 606**  
 Hora de consulta, en Santa Cruz, de 11 a 1 y de 3 a 5; para los pobres, lunes, miércoles y viernes, a las 12 de la tarde.  
**Consulta particular, a hora convenida.**

The Bernese Alps Milk Co.  The Bernese Alps Milk Co.

MARCA EL OSO  
**Leche esterilizada, concentrada con y sin azúcar**  
 Leche higiénica por excelencia, la más acreditada en el mundo.  
 Esta leche de montaña se conserva por medio de la esterilización al vapor y es concentrada con toda la crema sin adición de sustancia extraña. Sustituye para todos los usos y empleos la leche fresca tal como sale del ubre de la vaca.  
 Esta leche se halla de venta en todas partes por ser garantizada su dureza, lo que justifica el gran consumo que en poco tiempo ha alcanzado en Tenerife. Representante, JOSE ACUNA, Santa Cruz.

**Yeoward Brothers**  
 Línea de vapores rápidos, FRUTEROS entre Liverpool Lisboa e Islas Canarias.  
 Salidas de Santa Cruz de Tenerife para Liverpool durante el mes de SEPTIEMBRE  
**AVOCET** . . . 2 de Septiembre  
 Atracando en el Dique NORTH COBURG el más cómodo para efectuar la descarga con sus almacenes especialmente acomodados para recibir frutos durante los meses de invierno. Los vapores de esta Compañía reúnen condiciones inmejorables para pasajeros de primera clase a los siguientes precios.  
 Por los vapores Andorinha, Agulla y Ardola, billete sencillo L. 8:8:0. Id. de ida y vuelta L. 14:14:0.  
 Por vapor Avocet billete sencillo L. 6:6:0. Id. de ida y vuelta L. 10:10:0.  
 Los billetes de ida y vuelta son valederos por un año.  
 Para más informes, dirijirse a los señores YEOWARD BROTHERS Santa Cruz de Tenerife, Marina 3.

**Casa de Salud Operatoria de Nuestra Señora de Lourdes**  
 Robayna, 12 esquina a Gran Via (Barrio de los Hoteles)  
 Director: DR. VEREMUNDO CABRERA  
 Cirujía General. Operaciones de vientre. Cura radical de hernias. Operación de la apendicitis; de tumores de la matriz; de quistes del Ovario. Vías genito-uritarias. Ginecología (enfermedades de la mujer).  
 Sifilografía. — Inyecciones intravenosas de SALVARSAN  
**(606 Ehrlich)**  
 Consulta, todos los días de 11 a 12, excepto los domingos.

MILLER, WOLFSON & Co. Ltd.  
**BANQUEROS**  
 3, EDUARDO COBIAN, 3  
 (ANTES MARINA)  
 Santa Cruz de Tenerife  
 Islas Canarias

**Periódicos**  
 se venden por quintales, en la imprenta de este diario.

Línea de Vapores Fruteros de **Otto Thoresen**  
 Servicio semanal directo entre Islas Canarias y Londres  
 SALIDAS DEL MES DE AGOSTO  
 Día 26 el magnífico vapor SEVILLA  
 SALIDAS DEL MES DE SEPTIEMBRE  
 Día 15 el magnífico vapor SAN TELMO  
 Estos vapores reúnen inmejorables condiciones para el transporte de frutos, efectuando la descarga en el «Middleton Wharf» el muelle más cercano al mercado de LONDRES. En Dunkerque se han construido almacenes especiales con magníficas condiciones para depositar la fruta mientras se reexpide al interior de Francia. Admiten pasajeros de primera clase. Importe del pasaje £ 7-0-0.

**SERVICIO INTERINSULAR**  
 por los vapores **SANCHO, SAN SEBASTIÁN y SAN JUAN.**  
 Salidas regulares para La Palma, Gomera y Costa Norte de Tenerife  
 Para más informes dirijirse a las oficinas de OTTO THORESEN Marina, 3-Santa Cruz de Tenerife

**SOCIEDAD "NAVEGACION E INDUSTRIA" DE BARCELONA**  
 Servicio de correos entre Cádiz y Canarias, que efectúan los vapores **Atlante, Reina Victoria, Delfin y Hespérides**, con cómodas y lujosas cámaras, rápida marcha, luz eléctrica y excelente trato.  
 Seis viajes al mes, saliendo de Santa Cruz de Tenerife los días 1, 6, 8, 13, 17, 23 y 28  
**SERVICIO DEL MES DE AGOSTO**  
 Para Cádiz (vía Las Palmas) Para Cádiz  
 Vapor **Hespérides**, Capitán López: los días **1 y 17.** Vapor **Delfin**, Capitán Roquette los días **13 y 28.**  
 Para Cádiz y Sevilla Para Santa Cruz de la Palma  
 Vapor **Reina Victoria**, Capitán Maestro: los días **8 y 23.** Vapor **Hespérides**, el día **15** a las 9 de la noche.  
 Para Las Palmas.—Los días **4, 9, 12, 19 y 24** a las diez de la noche y el día primero a las 10 de la mañana.  
**Estos vapores atraen en todos los viajes al puerto de Cádiz**  
 Agente, J. A. Brage, Cruz Verde, 24.

**WILLIAMS LINE.**  
 Vapores FRUTEROS que se esperan:  
 En Santa Cruz de Tenerife, Agosto 23, para **BARCELONA y MARSELLA,**  
**Manuel Espaliu**  
 En Santa Cruz de Tenerife, Agosto 27, para **LIVERPOOL**  
**Teresa Fábregas**  
 En Santa Cruz, alrededor de 6 Septiembre, para **LIVERPOOL,**  
**Vincenzo di Giorgio**  
 Para más informes, WILLIAMS LIMITED, Marina, 11.  
 La especialidad de esta Línea es la entrega de los frutos en buena condición.

**Benigno Ramos PRACTICANTE**  
 Bragueros para las distintas clases de hernias, funciones móviles, deventraciones etc, de la importantísima casa **Collin y C.ª, París**  
 la primera del mundo en estas especialidades.  
 Se admiten pedidos hechos conforme a medidas remitidas por dicho representante.  
 Precios módicos.  
 Horas de 3 a 4 en la «Casa de Salud Operatoria de Nuestra Sra de Lourdes».

**Se desea comprar**  
 una caja de hierro, una mesa americana, una mesa ministro y una estantería pequeña con cristales. Informarán en esta imprenta.

**ACADEMIA MERCANTIL**  
 Teneduría de Libros  
 Cálculo Mercantil  
 Correspondencia comercial  
 Enseñanza práctica  
 bajo la dirección de  
**D. José María Delicado**  
 Oficial 1.º del Banco de España  
 Clase general y clases particulares, ofreciéndose también este señor para todos los trabajos relacionados con la Contabilidad.  
 Consolación, 27  
**Se vende**  
 una buena estantería y una mesa escritorio, una bomba para aceite y dos burras para bocoyes.  
 Darán razón, Miraflores, 36.

**Fotógrafos**  
 Cartulinas para retratos, de varios tamaños, a precios baratísimos, se venden en la Imprenta García Cruz, San José, 36.  
**Rosendo González**  
 ALFONSO XIII, 79

Se hacen toda clase de trabajos de platería, joyería y bisutería. Grabados y monturas para piedras preciosas.

**TINTA**  
 Un paquete de polvos para hacer dos litros de tinta, 50 céntimos.  
 Se vende en la imprenta de este periódico, San José, 36.

**Banco Vitalicio de España**  
 Compañía Anónima de Seguros  
 Pesetas  
 Capital suscrito. . . . . 15.000.000'00  
 Capital desembolsado. . . . . 3.750.000'00  
 Reservas en 31 de Diciembre de 1914, comprendidos los reaseguros. . . . . 35.672.682'40  
 Pagado a los asegurados hasta 31 de Diciembre de 1914. . . . . 66.139.092'01  
 Esta sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas o diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

Representaciones en toda España  
 DOMICILIO SOCIAL:  
**Rambla de Cataluña 18 y Cortes 603**  
**BARCELONA**  
 Autorizado por la Comisaría General e Inspección de Seguros.  
 Para toda clase de informes y contratos en esta provincia, pueden dirigirse al Inspector de la Compañía que reside actualmente en Santa Cruz de Tenerife.  
**D. FRANCISCO MARTINEZ MIRANDA**  
 Delegado:  
 EN SANTA CRUZ DE TENERIFE  
 Señores Viuda e hijos de Juan La-Roche.  
 EN LAS PALMAS  
 Sres. Hijos de Juan Rodríguez y González.

**CONFITERIA**  
**„La Corona“**  
 San Roque, 31

Pidan **PASTAS DE VIAJE** a 2 pesetas la libra.  
 En ninguna mesa de buen gusto deben faltar para el te.  
 Confortables para después del baño.  
**Carbón vegetal,** de superior calidad, se vende a 4-50 pesetas sacos si este.  
 Se sirven desde diez sacos a la mayor cantidad.  
 Pedidos, a D. Domingo Mora, Valle Hermoso (Gomera).

**Libros que se hallan de venta en la Imprenta García Cruz, San José, núm. 36.**  
**A una peseta.**  
 Cartas a la novia, por Victor Hugo.  
 Cosas vistas, por Victor Hugo.  
 Cría de cerdos, por Rodríguez Navas.  
 Don Juan Tenorio, por José Zorrilla.  
 En la guerra, por Carmen de Burgos.  
 El corneta de órdenes, por Marc Mario.  
 El amante de la hebrea, por Mario.  
 El Bigamo, por Xavier de Montépín.  
 El Judío errante, por Eugenio Sué.  
 Libro de los sueños, por J. M. N.  
 Las hijas de la Luna, por Paul Feval.  
 Los presidiarios del amor, por Mario.  
 Las dos rivales, por Marc Mario.  
 La vida infernal, por Gaboriau.  
 La esgrima, por Jaques Antoine Blot.  
 Los últimos días de Pompeya, Lyttou.  
 Los misterios de París, por Eugenio Sué.  
 Alma torera, por Cabañas Ventura.  
 Bandidos aristócratas, por Warden.  
 Bodas trágicas, por Eduardo Zamacois.  
 Brumas alcohólicas, por Betanzo.  
 Canción de Primavera, por Maturana.  
 La religión al alcance de todos, por R. H. de Ibarreta.  
 Aranceles administrativos y profesionales, por Juan Bautista Catalá y Gavilá.—3 pesetas.  
 Antiguos y nuevos aranceles judiciales para lo civil, para lo criminal, juzgados municipales y tribunales eclesiásticos, por Juan Bautista Catalá y Gavilá.—2 pesetas.  
 Los quince gozes del matrimonio, por Jacinto G. Comas.  
 La viuda seria, por Conan-Doyle.  
 Los tres mosqueteros, por Dumas.  
 El Periquillo Sarniento, por El Pensador Mexicano.  
 El dinero de los otros, por Gaboriau.  
 El testamento rojo, por Montépín.

**Cuadra**  
 Se alquila una espaciosa cuadra con cabida de 14 a 20 bestias, con agua y luz eléctrica. Para informes dirijirse a Francisco Rivero, en el muelle.  
 IMP. GARCIA CRUZ, San José, 36.  
 A CARGO DE MANUEL F. GARCIA CRUZ

162 EL PREMIO GORDO

por todas partes; pero ya no vivía, porque desesperaba de volverla a encontrar.  
 La voz de Adriano, aunque agitada por la emoción, era de una dulzura penetrante y llegó al alma de Clara.  
 —¿Me buscaba usted, caballero?—dijo también algo conmovida.—¿Por qué?  
 —¿Por qué?... —repetió el joven.—¿No lo adivina usted, señorita, al verme trémulo y confuso?  
 La huérfana espezaba a comprender y sentirse bastante turbada. Bajó la cabeza e hizo un movimiento para alejarse. Adriano balbuceó:  
 —¿Será usted tan buena, señorita, que me permita acompañarla un momento?  
 La petición la lastimó e irritó. Apenas repuesta de la terrible emoción causada por los humillantes ofrecimientos de Leopoldo Joubert, temió verse obligada a sufrir las insultantes declaraciones de un desconocido a quien había encontrado por casualidad dos veces en la calle. Así es que replicó.  
 —Le prohibo que me acompañe!  
 —Tengo tantas cosas que decirle!  
 —Y yo ninguna que escucharle!  
 —Nada tema usted, señorita. Juro que mis labios no pronunciarán palabra que pueda molestarla...  
 —Déjeme pasar, caballero, se lo ruego!  
 —Por favor, señorita, escúcheme... le suplico que me escuche... soy un hombre honrado...  
 Clara se ruborizó.  
 —No!—interrumpió con violencia.—Un hombre honrado no procede como usted; que no merezco yo el ultraje que en este momento me está infiriendo. Repetito que me deje pasar!... Lo exijo!...  
 Ni el tono, ni las palabras de la joven admitían ré-

163 BIBLIOTECA DE "EL PROGRESO"

plica. Adriano Couvreur, hondamente apenado por verse tan mal comprendido y tan mal juzgado, saludó a Clara y se retiró.  
 La huérfana echó a andar con paso tan rápido que parecía huir. El pintor escópgrafo, no resignándose a perder aquella ocasión que tal vez no volviera a repetirse, siguió, aunque algo distanciado, a la que amaba, murmurando:  
 —Le ruego, señorita, que no me haga la mortal injuria de creer que tengo intención alguna de ofenderla... Desde el día en que la vi por primera vez, la amo... Desde ese día no he tenido más que una idea y un deseo... el de encontrarla, el de volverla a ver y decirle que no existe en el mundo mujer tan adorada, tan respetuosamente adorada, como yo la adoro... Esto no es una ofensa...  
 Clara no moderaba su paso; pero oía las palabras de Adriano, y poco a poco su enfado iba cediendo. Quizás hubiera llegado a ceder; pero observó que los transeúntes se habían percatado de la persecución de que era objeto, y al ver que aquellos la miraban con burlesca curiosidad se irritó.  
 —¿Es que quiere usted obligarme a que pida auxilio a un guardia de seguridad pública?—preguntó medio volviéndose hacia el joven, pero sin detenerse.